

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

San Clemente Papa y Martir.

Las Cuarenta Horas están en la Padres Agonizantes ; se reserva á las cinco.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 19 de Octubre.

Escriben de Wilna que es continuo el tránsito de las tropas por aquella ciudad y sin detenerse mas que á hacer noche, marchan en seguida á las fronteras meridionales del imperio, para donde se han dirigido tambien los diversos regimientos de la guardia imperial, acantonados en las cercanias de Wittepsk.

— La epidemia que se está padeciendo en Barcelona (dice el Constitucional de Paris), creen algunos que es una complicacion de la enfermedad de los negros y de la fiebre amarilla, y en efecto parece que antes de ir á Cuba el buque que derramó esta plaga en Barcelona habia pasado á la costa de Guinea á la compra de negros.

— Continua muy acreditada (dice un periódico aleman) la noticia del casamiento del Rey de Inglaterra con una princesa de Alemania.

— Sir Carlos Stewart, embajador inglés en esta corte, ha recibido un correo despachado por el marques de Londonderry, en que le avisa que el Rey de Inglaterra no vendrá á Paris, y que se dirigirá á Londres en derechura.

INGLATERRA.

Londres 26 de octubre.

Por mas preparados que estemos para leer las extravagancias de uno de nuestros periodicos de cierto partido, es tan absurda y excede en tanto grado los limites de su ordinaria locura el pasaje de un artículo en que atribuye á las maquinaciones de los carboneros las turbulencias del Medio día de la Irlanda, que no ha podido dejar de sorprendernos. No hablaremos de la inhumanidad con que recomienda que se cierren nuestros puertos á los italianos desterrados de su patria.

Hemos oído decir que cuando la peste hacia los mayores estragos en Constantinopla, atribuia un sabio turco la causa de esta calamidad á que un criado del embajador de Inglaterra habia tocado el violin. Dejamos á los curiosos el

cuidado de terminar quien á quien escede en sagacidad, el doctor turco, ó el doctor inglés.

No es á la verdad la peste un mal mas constante en Turquia que el estado turbulento de la Irlanda, en donde jamas se han disfrutado los beneficios de un orden regular y de un buen gobierno. Entre tanto aconsejamos á los irlandeses que esten muy vigilantes, porque puede apostarse diez contra uno, á que todos los italianos que hablan un poco irlandés y se hallan en su isla son carboneros. (Morning Chronicle.)

— Se han publicado en nuestros periodicos varios de los discursos que se pronunciaron en la junta celebrada sobre el asunto de Sir R. Wilson, y los señores Lambton, Hume y Luington hablaron uno despues de otro y haciendo los debidos elogios del talento y buena conducta de Sir R. Wilson defendieron los derechos constitucionales de los oficiales ingleses, que aunque soldados son tambien ciudadanos.

« Si alguna vez, digeron, llega á establecerse por principio que el soldado armado se emplee en intimidar al pueblo, y en seguir ciegamente las ordenes de los ministros, destruyendo los gritos de la opinion publica, en vano pretenderá lisonjearse la Inglaterra de ser el pais de la libertad.»

Estos discursos fueron muchas veces interrumpidos por la junta que se componia de mas de dos mil personas.

NOTICIAS DE LA PENINSULA.

CANCION MINISTERIAL.

Una vieja tiraba de un nabo,
Tira que tira y no pudo arrancarlo.

Despreciemos la furia y las voces
del bando exaltado,
y sin miedo sigamos veloces
el plan concertado.

Ellos rabian y se desgañitan,
mas nada nos quitan:
sus insultos, clamores, lamentos,
se llevan los vientos.

Y la vieja tiraba del nabo,
Tira que tira y no pudo arrancarlo.
«Que de Riego la gloria y persona
se ven atacadas,

y que aqueste disgusto ocasiona."

Pues hay asonada:

Disolvedla: y si el pueblo en escritos repite sus gritos, el archivo al instante los vea y nadie los lea:

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

"Que prohibiendo al soldado valiente que pida ó demande se le fuerza à callar obediente, aunque el diablo le mande."

La milicia no tiene derecho; si muestra despecho reprehendedla y por mas que resista la órden subsista:

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

"Que los malos estan protegidos por jueces venales, y los buenos se ven perseguidos en los tribunales."

Contestemos que es irreverencia y mucha insolencia

insultar à los dignos golillas que ocupan las sillas

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

"Que se saca à los pueblos el quilo con contribuciones, y al soldado se mira tranquilo sin pan ni calzones."

Se responde que no se ha cobrado, que nadie ha pagado,

y que es fuerza atender al atraso; se sale del paso;

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

"Que los buenos se ven despreciados en sus pretenciones y do quiera se ven colocados solemnnes bribones."

Se responde que esos son rumores de alborotadores,

que demuestran mezquinos deseos, y guerra de empleos;

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

Que ese mal ministerio nos lleva à tristes estremos y que es fuerza que el Rey lo remueva, si quiere le amemos."

Se responde: clamores insanos de republicanos

que disfrazan con estos lamentos sus viles intentos.

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

De este modo buscando respuesta à cuanto nos digan, nos reiremos y siga la fiesta

por mas que maldigan. Que marmuren, que gruñan ó exclamen, que à riesgo proclamen, y nos echen papeles: en tanto será nuestro canto:

Y la vieja tiraba del nabo, Tira que tira y no pudo arrancarlo.

Zurriago.

Málaga 2 de Noviembre.

El jueves en la noche se trageron ocho pre-

tos al parecer ladrones à pesar de venir uniformados y por sus declaraciones hemos sabido una conspiracion fraguada por frailes y canónigos al momento se reunió una columna de nacionales al mando del señor don Antonio, y su primer resultado se manifiesta en el adjunto parte y respeto à enfermedades me refiero à los otros, esta era la epidemia que trataban de envolvernos; pero estamos demasiado alerta para que nos dejemos sorprender.

Por el inmediato le detallaré los pormenores de esta espedicion, como comunicarle todas las ocurrencias de esta nueva quijetada no privándole saber se ha cogido un cañon y cureñas y ruedas para otro, estando preso su autor.

Parte. Ahora que son las 7 de la mañana tengo la satisfaccion de manifestar à esa ilustre Corporacion el resultado lisongero de mi comision; despues de haber caminado toda la noche llegué à esta como à las 4 de la mañana con la nunca bien ponderada columna de mi mando en el momento con acuerdo del señor alcalde constitucional practiqué varias diligencias, que no detallo por menor por no privar à V. I. de la satisfaccion de recibir este aviso un momento; el resultado de ellas ha sido tener en mi poder la bandera que se habia de tremolar por los malvados, dos cajones de cartuchos embaldados un saco pequeño de balas de fusil, un sello de bronce con el lema Viva el Rey, porcion de lanzas de caballería, pistólas, sables y maletas con otros efectos de guerra, la faja que habia de señirse el supuesto general, y otras varias prendas de ropa de su uso. Tengo arrestados al dueño de la casa donde se hallaron parte de estos efectos, y sigo practicando las mas enérgicas pesquisas para descubrir el paradero de algunos reos: de todo daré à V. I. puntual circunstanciado aviso, luego que las tropas se proveen de lo necesario, que por ahora es el punto que me llama la atencion.

Dios guarde à V. I. muchos años. Alhaurin 2 de Noviembre de 1821. — Antonio Bresca. — Señores del ilustre Ayuntamiento constitucional de Málaga.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

ARTICULO COMUNICADO.

Semblanzas de los articulos del diario de Brúsi sobre la enfermedad reinante, desde el 13 del mes actual inclusive.

Diario del 13, R. M.: es alto, barbirucio, algo cargado de espaldas, habla mucho, dice muy poco, quiere ser gracioso sin tener gracia, y huyendo de la cuestion, llena dos páginas del diario de ojarazca, que huelen à la felpa que le dio el abuelo.

Diario del catorce, el discipulo: mediana estatura, flaquito, nariz afilada, tiene algunos rasgos de humanidad, mucha aversion à los cursos de médicos, muy solícito de manifestar al gobierno que el mal del dia no es contagioso, y sobre todo enemigo capital de las enfermedades exóticas.

Diario del diez y seis, Dorama: cerrado de barba, usa de antiparras de moda, tiene poca humanidad, alguna ignorancia de lo que es el mal, mucha arbitrariedad, testigo ocular con

catarratas, apologista acérrimo de Bahi: y sino se metiera en lo que debe fijar las leyes sanitarias, acaso escribiría con mas acierto.

Diario idem Salvá: cara hipocrática, calzoncorto, no conoce la utilidad de las botas en tiempo de lodos, prurito indeterminado para nombrar socios de la Academia, bastante adulación a los médicos franceses, mucha veleidad en la calificación del mal, y algunas exageraciones: pero debe perdonársele al buen viejo, porque trata de sostener a sus corresponsales, á quienes debe el sér.

Diario idem, otro nuevo observador: mediana estatura, delgado, algo moreno, adula directamente al pueblo de Sans, satiriza en algun modo al de Sarriá, poca ó ninguna creencia en el contagio, y júbilo general por la suntuosidad del nombramiento de los señores-diputados de partido.

Diario del diez y siete Lagasca: semblante júbil, entremetido, algo emprendedor, grande compasion de los estraviados, algunos consejos, pero ningun dinero, que es lo que mas falta nos hace; enemigo de la tranquilidad de esta capital, partidario eterno y sempiterno de los males que se disfrazan; y si como sabe propinar un cordial al que pierde el sentido, conociera la topografía del reino, no se hubieran fabricado jamas lazaretos de mamposteria: sostentor vigoroso de los específicos, y cura de una misma manera todos los males anormales; por manera que sino se hubiesen tanteado en esta capital su favoritas dosis de quina prevenidas en el plan curativo de Lafuente, podria tal vez habernos embaucado.

Seria de desear que este señor y sus sestarios se persuadiesen, que el miedo y el terror continuos, ó repetidos son la causa determinante del estado atáxico que se observa en las primeras horas de la invasion del mal, y que evitando aquel, no tiene entrada el segundo; pero como aquellos señores quieren que tiemble todo el mundo, está en el orden que en vez de contenerse cuando mas.

Diario idem un suscriptor: desgalechado, bastante oficioso, muy aficionado á duendes, protector sin limites de los facultativos franceses: carta del Dr. Pariset contagionista sin segundo, ningun resultado de las conferencias con Lopez y Merli, dictamen infundado de la importacion del mal en el puerto y demas puntos que cita, ninguna prueba de ser exótico y contagioso, afirmacion de ser de naturaleza indefinida, ninguna clasificacion de aquel protoo patológico: desordenes variados que ha manifestado la autopsia, siendo los mismos que en las tifoides, pero en grado mas intenso. Plan curativo de la comision facultativa francesa tan acertado á poca diferencia como el de los españoles: y aqui concluye, señor editor, mi comision, bajo el concepto de que en pareciendo mas artículos, habrá mas semblanzas.

El Payaso.

OTRO.

Ciudadanos Editores del Constitucional: Sirvanse Vds. decir al autor del susurro de 19 de noviembre de 1821, que aunque ni era mio el ejemplar de la esposicion de los milicianos de Zaragoza, ni lo llevé yo á la imprenta

es positivo me interesé porque se lo admitiesen Vds. al que lo llevó á su casa. Añadan Vds. que fue con muchísimo gusto mio, porque habiéndomelo traído el mismo que lo recibió, lo leí y jusgué pudiera convenir su publicacion para que nuestros milicianos no incurran en semejantes ligerezas de dejarse alucinar por cualquiera que les hable, porque esto puede facilmente causar un trastorno á la ciudad y tal vez á toda España en mengua y descrédito del sistema y de la buena disciplina, sin la cual serian muy perjudiciales las milicias, y espuestas á ser el juguete, ó mas bien el instrumento de la tiranía servil, ó estrangera, siempre que con dinero ó con jarana se tratase de envolverlos en un desacierto por miras particulares, y que estos acontecimientos suelen ser comunes bajo los sagrados nombres de religion, constitucion, Patria, Pueblo y demas. Añadan Vds. tambien que se lo leí á los capitanes del Batallon de milicias de mi interino mando á presencia del ciudadano sargento mayor con las mismas mismísimas intenciones, y que luego les pregunté si tenían ó no confianza en los dos gefes, y habiéndome contestado que sí, les dije: „Pues entonces en el batallon jamas se hace nada sin que lo mandemos el mayor, ó yo y sino lo quisieren ustedes así, mande quien quiera” y la respuesta fue que habian jurado Constitucion ó muerte, que este era su ánimo, sin mas ni menos, que aborrecian todo desorden, y cuanto pudiese esponer nuestra ciudad á ser víctima del furor de las pasiones, que solo deseaban proteger la Constitucion y la ciudad, obedecer las autoridades constituidas, y mantener la tranquilidad pública, y que así lo harian presente á sus compañías, como creo lo hicieron segun he entendido, y todos los voluntarios manifestaron pensar del mismo modo: que es cuanto por ahora se le ofrece contestar á mi patriotismo, reservando otras muchísimas contestaciones que puedo dar y daré conforme se vayan presentando, invectivas contra mí, segun parece va empezando por sistema.

El Coronel gobernador interino de la Ciudadela, que con nadie se cambia á buen patriota.

Antonio Puig, y Luca.

OTRO.

Contestacion del Eclesiástico ausente á la que le escribió otro de esta ciudad.

Mi estimado compañero: Con indesible placer he recibido su escrito del 12 del corriente por el qual observo disfrutar de buena salud y las precauciones prudentes que toma para conservarla, huyendo el roze de los enfermos, pues una vez que han quedado en esa frayles, párrocos, vicarios y domeros para asistirlos, hace Vdo. lo bastante en acudir á los entierros y rezar por los difuntos. Nosotros no nos hemos comprometido al emprender nuestra carrera á morir por los demas, ni á llevar una vida entera como los monjes Cartujos, Benitos, Bernardos &c. y dígame Vd. ¿han comparecido estos á egercer actos de caridad asistiendo á los enfermos y á consolar las familias afligidas? Pues si estos que estan mantenidos por la nacion con dotaciones de 300 hasta 600 ducados sin lo que les vale la misa, y demas trabajos que quieran hacer, li-

SUSURRO.

bres para comerlos á donde les de la gana, y sin mas obligacion que la de ir á cobrar y ras-arse la barriga, dígame Vd. por Dios si estos hombres que el pueblo veneraba en términos que imponia al gobierno cuando trató de extinguir-los, si estos hombres digo, desmienten con sus obras los principios de virtud que produjeron si en lugar de correr á enjugar sus lágrimas huyen la vista de los desgraciados que con su sudor les proporcionan su subsistencia. Quien en vista de lo que estos hacen podrá murmurar con justicia de nosotros que no cobramos un cuarto sin que lo ganemos cantando, andando ó rezando? Yo amigo mio no quiero que pienses te lo digo para hacer alarde de mi religiosidad, pero te aseguro que si hubiesen permanecido en esa los gefes de la Iglesia, no habria tenido valor para ausentarme.

Siento en el alma que te veas privado de comer perdices, capones, gallinas y pescado fresco por los precios altos á que se vende, pero *tempora mutantur* ya parece que va á cesar el mal, y todo volverá al curso regular. Aqui se come bien y barato, pero los gastos de observacion, viage y transporte de algunos efectos me han arruinado y llevo ya gastado casi todos mis adelantos, me consuela no obstante la buena noticia que me das de que á nuestra vuelta podremos rezar sin tantos perjuicios con los muchos funerales y sufragios que se han de celebrar. Yo llevo ya 21 misas dichas sin limosna, y las he dejado en suspenso sin ofrecerlas esperando hacerlo para sufragio del alma del que me diga primero que las necesite.

No extraño tanto como tú el que haya en esa sugetos que sin paga ni pretension alguna de empleos ni honores, se hayan mantenido firmes sin abandonar sus destinos municipales que les ha confiado el pueblo, para lo que conozeo es menester hagan grandes sacrificios personales y pecuniarios, y que mucho talento y zelo para conservar el orden y procurarse recursos para socorrer tantas necesidades; pero son unos cuantos liberales que no lo hacen por virtud sino para procurarse el aura popular, y hacernos odiosos á los que nos hemos alejado del cementerio.

La señora Engracia te debuelve las expresiones y á ambos nos tarda el momento de poderte dar un amical abrazo: entretanto dispone de tu compañero y amigo verdadero.

OTRO.

Sr. D. Pablo Terrada. He visto el suplemento del diario Constitucional de 22 del corriente, firmado por Vd. y enterado, acepto gustoso el convite que Vd. me anuncia ante el tribunal competente, y de su resultado daré al público un verdadero testimonio de lo que me reservé en mi escrito de ocho del mismo mes, y que mis justos sentimientos se fundan entre otras cosas, en haber faltado Vd. contra mi á todos los principios de humanidad, por lo que está Vd. requerido largo tiempo hace. En cuanto á mi talento, no es superior pero para Vd. me sobra y no necesita de maestro ni consultor para poner un papel segun corresponda, de lo que cuasi cuasi, se habrá Vd. valido. Barcelona 22 de Noviembre de 1821. S. S. = Salvador Vendrell.

Sr. Diarista, tenga Vd. la bondad de recordar á la junta de Obreros que ahora es cuando deben tratar con seriedad el derribo de las paredes de la plaza de Santa Catalina, pues es allí en donde á echo mas estragos la enfermedad, y Dios nos libre si otro año la hubiese, que siempre donde es menos ventilado mas se ceba; déjeseles á los religiosos la propiedad marcada con marmelillos, en todo donde hay ahora pared y hágase la obra.

Z.

SALUD PUBLICA.

Parte que comprende todo el dia 21 de Noviembre

Barceloneta.

Existencia anterior.	10
Entrados.	0
Salidos.	0
Convalecientes.	7
Muertos.	0
Existentes.	10

Hospital del Seminario.

Existencia anterior 46 — Entrados ó acometidos 6 — Salidos ó curados 0 — Convalecientes 15 — Muertos 4 — Existentes 48.

Idem de la Virreina.

Existencia anterior 2 — Entrados ó acometidos 1 — Salidos ó curados 0 — Convalecientes 0 — Muertos 1 — Existentes 2.

Ciudad.

Existencia anterior 15 — Entrados ó acometidos 1 — Salidos ó curados 1 — Convalecientes 18 — Muertos 5 — Existentes 10.

Total de los cuatro puntos. Existencia anterior 73 — Entrados ó acometidos 8 — Salidos ó curados 1 — Convalecientes 40 — Muertos 10 — Existentes 70.

Resúmen del número de muertos en este dia.

De las notas oficiales remitidas por los Reverendos curas Parrocos resulta que han fallecido en la Ciudad de toda dolencia 24 — En el Hospital General 5 — En el Militar 1 — En el del Seminario 4 — En la Barceloneta 0 — Idem de la Virreina 1 — Total 35.

De orden de la M. I. Junta Municipal de Sanidad. = José Molins y Cabanes, habilitado para Secretario.

La Junta Municipal de Sanidad ha advertido que muchos de los enfermos entrados en el Seminario ya habian sido continuados en los partes de la ciudad, resultando de ahí una existencia imaginaria y excesiva que no guardaba proporcion alguna con el reducido número de muertos y salidos. Deseando pues este cuerpo manifestar el verdadero y buen estado de salud á que felizmente hemos llegado, tiene la satisfaccion de anunciar al público, que de los partes que dieron verbalmente todos los facultativos convocados en el dia de ayer en las casas Consistoriales, resulta que en la ciudad solo hay 15 enfermos de la fiebre Amarilla y 18 convalecientes.

Ayer no vino ninguna Embarcacion.